
Las desaladoras deberán casi
duplicar su producción de agua
en los próximos cinco a 10 años
para poder abastecer la creciente
necesidad de la industria mine-
ra. Aunque usar agua de mar po-
tencia la sostenibilidad ambien-
tal de las operaciones mineras,
las desaladoras se enfrentan a
una “permisología” que dificul-
ta completar los proyectos en un
tiempo razonable. 

Hoy, las plantas desaladoras
de tamaño industrial del país
producen 10.500 litros de agua
por segundo, indica Cristina
Pardo, CEO de R&Q Concesio-
nes e Infraestructura. “Estima-
mos que en los próximos cinco o
10 años tenemos que pasar por lo
menos a 23.000 y 25.000 litros
por segundo, para poder abaste-
cer de manera sostenible la de-
manda de las distintas indus-
trias”, añade. 

Minería

En ese período, solo la indus-
tria minera demandará entre
7.000 a 9.000 litros por segun-
do más, señala Rafael Palacios,
director ejecutivo Asociación
Chilena de Desalación y Reúso
(Acades). Es decir, las desalado-
ras deberán casi duplicar su ca-
pacidad actual en menos de una
década para abastecer aquella
demanda. 

La gran minería ha avanzado
en dejar de usar el agua conti-
nental, mediante el uso de agua
de mar y de la recirculación. Car-
los Urenda, gerente general del
Consejo Minero, comenta que
“producto de la caída de la ley
del mineral y de otros factores,
las compañías mineras van re-
quiriendo de más agua para ob-
tener la misma cantidad de mi-
neral”. En ese sentido, la pro-
ducción de las desaladoras es
clave para el uso sustentable del
agua en la minería. 

Si se atiende “toda esa gran
demanda de cobre de los próxi-

mos años, solo lo vamos a poder
hacer con nuevas fuentes de
agua. Entonces estaremos dis-
frutando probablemente de una
mejor economía, mejor calidad
de vida”, dice Pardo.

Según Acades, hoy, el 85% del
agua que producen las plantas
desaladoras se destina a la mine-
ría. Por otro lado, de los 34 pro-
yectos que hay en distintas eta-

pas de desarrollo, 11 están direc-
tamente vinculados con la mine-
ría. 

“Permisología”

Sin embargo, la “permisolo-
gía” amenaza el cronograma de
estos proyectos. Según Pardo, en
Chile los proyectos de desalado-
ras se demoran, en promedio, de

seis a ocho años, e incluso pue-
den llegar a estar 10 años en de-
sarrollo. En cambio, asegura que
en otros países que tienen expe-
riencia en desalación, al igual
que Chile, estos proyectos se de-
sarrollan en dos años.

“Es paradójico que proyectos
de generación y transporte de
agua, que son fundamentales
para la seguridad hídrica del

país, deban lidiar con altos gra-
dos de discrecionalidad que
obliga a los desarrolladores a
modificar constantemente sus
propuestas para cumplir con las
variadas exigencias de cada eva-
luador, sin una garantía de uni-
formidad o cumplimiento de los
plazos legales”, dice Palacios.

El proyecto de ley marco de
autorizaciones sectoriales, más

conocido como de “permisolo-
gía”, no ayudaría a resolver los
problemas que tienen las desala-
doras. “Es positivo el hecho de
que haya una propuesta con un
marco regulatorio que integre
varios permisos”, señala Pardo.
Sin embargo, agrega que “se han
introducido en este borrador de
proyecto de ley algunos aspec-
tos que creemos que van en la di-
rección opuesta e incluso au-
mentan la complejidad y los pla-
zos asociados al desarrollo de
plantas desaladoras. Por ejem-
plo, se introduce mucha discre-
cionalidad a la Dirección Gene-
ral de Aguas (DGA)”. 

Por otro lado, Ronaldo Díaz,
de Cochrane Consultores, ad-
vierte que tampoco se resuelve
el excesivo tiempo que toma la
obtención de una concesión ma-
rítima, un paso que se debe reali-
zar antes de poder comenzar
cualquier construcción. Estas
concesiones toman en promedio
32 meses, en vez de los seis me-
ses que establece el reglamento. 

Díaz indica que la respuesta
que ha dado el Gobierno a este
punto es trasladar las concesio-
nes desde el Ministerio de De-
fensa a la cartera de Bienes Na-
cionales. “Nada nos está apun-
tando a que el procedimiento va
a ser más corto, sino todo lo con-
trario. Todo indica que el proce-
dimiento va a ser más largo y ex-
tenso, y aún más para estos pro-
yectos de desalación”, señala.

Expertos dicen que proyecto de ley podría incluso alargar tramitaciones:

La industria minera necesita más agua
desalada, pero la “permisología”
retrasa estos proyectos

CATALINA MUÑOZ-KAPPES

Se espera que en los próximos cinco a 10 años, la minería demande entre
siete mil a nueve mil litros más de agua desalada, casi el doble de la
capacidad instalada hoy.

Hoy existen 24 plantas desaladoras de tamaño industrial en Chile. El 85% del agua que producen se destina al uso minero. 
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La Subsecretaría de Fuerzas
Armadas (SubFF.AA.) ha infor-
mado un incremento récord en
el flujo de concesiones maríti-
mas tramitadas por la institu-
ción el año pasado, aunque la
mayoría de las solicitudes no
prosperó. 

Un informe de Pivotes basa-
do en datos obtenidos mediante
una solicitud de transparencia a
la entidad constató que, hasta
noviembre del año pasado, de
las 1.106 solicitudes que se tra-
mitaron —una cifra inédita—
solo un 7% derivó en el otorga-
miento de nuevas concesiones.
Esto equivale a 77 solicitudes
aprobadas, el número más bajo
desde 2006, cuando se entrega-
ron 53 concesiones (ver info-
grafía).

En la subsecretaría han infor-
mado que desde 2023 se están
impulsando ajustes internos en
la metodología de revisión de
las concesiones marítimas que
recae sobre el Departamento de
Asuntos Marítimos, dado que
el trámite se ha identificado co-
mo uno de los más engorrosos
en el contexto de la “permisolo-
gía” para la inversión. Tanto el
balance de 2023 (1.305 solicitu-
des revisadas) como las cifras
parciales de 2024 muestran un
salto relevante en relación con
el promedio anual de en torno a
566 solicitudes revisadas entre
2018 y 2021. 

Con todo, desde la repartición
señalan a “El Mercurio” que “ha-
cerse cargo del importante stock
que se acumuló hace más de una
década ha implicado resolver un
importante número de solicitu-
des, tanto favorable como desfa-
vorablemente, de acuerdo con la
normativa vigente”.

Retiro de solicitudes

Desde Pivotes cuestionan
que, dado el resultado de las
tramitaciones, no se puede ar-
gumentar un impacto favora-
ble sobre la economía. Además
del bajo monto de aprobacio-
nes, 150 solicitudes fueron re-
chazadas (menos que las 225 de
2023), y 734 correspondieron a
desistimientos; es decir, la deci-
sión voluntaria de un solicitan-

te de no seguir adelante con su
proyecto de inversión.

Este monto, además, aumen-
tó considerablemente desde los
84 desistimientos que se cons-
tataron el año pasado, un valor
que ya superaba ampliamente
la tendencia histórica. 

Más en detalle, desde la Sub-
FF.AA. precisan a “El Mercu-
rio” las cifras actualizadas: “Du-
rante el año 2024 se tramitaron
cerca de 1.600 solicitudes de
concesiones marítimas, de las
cuales el 55% se resolvieron de-
clarando su desistimiento”. Eso
sí, plantean que “el número de
desistimientos tramitados en

2024 es una consecuencia lógica
del aumento en la producción
concretada en los últimos años.
A modo de ejemplo, y para en-
tender la dimensión del proble-
ma, a inicios del año 2022 ha-
bían acumulados cerca de 2.800
trámites, stock que se ha dismi-
nuido de forma importante”.

El director de Incidencia de
Pivotes, José Antonio Valen-
zuela, añade que hay muchas
razones que pueden derivar en
que un solicitante opte por de-
sistir, pero “es muy posible”
que, dada la acumulación de ex-
pedientes, “un número impor-
tante de solicitudes antiguas ya

estuvieran obsoletas, tuvieran
bajas posibilidades de ser apro-
badas o requieren modificacio-
nes importantes. En ese contex-
to es posible que los solicitan-
tes, de forma autónoma o pre-
vio diálogo con la autoridad,
decidieron desistir de sus solici-
tudes y volver a ingresar”. 

¿Más eficiencia?

Más allá de las causas de fon-
do, Valenzuela cuestiona que
“en general, una mejora en el
proceso de evaluación, uno es-
peraría que vaya asociada a un
número mayor de aprobacio-

nes o rechazos. Eso podría aso-
ciarse a más eficiencia de la au-
toridad, pero al ser el desisti-
miento una decisión del solici-
tante no pareciera ir asociado”.

En la subsecretaría replican
que la hipótesis del centro de
estudios “presupone que la
SubFF.AA. puede conocer, al
inicio de la tramitación de cada
solicitud, si el resultado del
mismo será un otorgamiento o
un desistimiento. Lo anterior
resulta imposible en los hechos
y constituiría una falta al debi-
do proceso de tramitación de
concesiones marítimas”. 

De acuerdo con información de transparencia de la Subsecretaría de Fuerzas Armadas:

Otorgamiento de concesiones marítimas
cayó a su menor nivel en casi 20 años y la
mayoría de solicitudes fue desistida

Aunque la cantidad de expedientes revisados superó ampliamente el promedio anual, la mayor parte de
los trámites terminó por la decisión de no avanzar de parte de los solicitantes. 
JOAQUÍN AGUILERA R. 

El año pasado, un 55% de las solicitudes de las casi 1.600 concesiones marítimas tramitadas fueron retiradas por
los titulares de los proyectos. 
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‘‘En general, una
mejora en el proceso de
evaluación, uno
esperaría que vaya
asociada a un número
mayor de aprobaciones
o rechazos”.
..............................................................

JOSÉ ANTONIO VALENZUELA
DIRECTOR DE INCIDENCIA DE PIVOTES

‘‘El número de
desistimientos
tramitados en 2024 es
una consecuencia
lógica del aumento en
la producción”.
..............................................................
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Las exportaciones en enero
tuvieron “más cifras récord y
más diversificación”, dice un
informe de la Subsecretaría de
Relaciones Económicas Interna-
cionales (Subrei) divulgado
ayer.

Los embarques al exterior
llegaron a US$ 10.431 millones
en el primer mes del año, un
salto del 10,4% anual. Nunca en
un solo mes hubo un monto tan
elevado, enfatizó la Subrei.

El año pasado, las exportacio-
nes chilenas superaron por
primera vez los US$ 100 mil
millones. Si lo de enero fuese
constante, también se rompería
ese récord.

Tal como reveló un reporte
previo de ProChile —dependien-
te de Subrei—, las exportacio-
nes no tradicionales tuvieron su
propio auge. La subsecretaría
releva al sector frutícola, que
con sus envíos por US$ 2.660
millones experimentó otra
marca. También hubo un alza de
9,9% anual en el comercio de
servicios.

Todo ocurre “a pesar del
desafiante contexto del comer-
cio internacional”, dijo la subse-
cretaria Claudia Sanhueza.

EN ENERO, SEGÚN SUBREI:

El doble “más”
de las
exportaciones

La inflación de Argentina
alcanzó el nivel más bajo desde
que el Presidente Javier Milei
asumió el cargo y la variación
anual de los precios al consumi-
dor cayó por debajo del 100%
por primera vez en dos años,
según un reporte de la agencia
Bloomberg.

Los precios al consumidor
aumentaron un 2,2% en enero,
por debajo de la mediana de las
estimaciones de los economis-
tas encuestados por Bloomberg
de un 2,3%. La cifra fue la más
baja desde julio de 2020. La
inflación anual se desaceleró al
84,5%, según datos oficiales.

La inflación mensual ha
estado cayendo de manera
sostenida desde que alcanzó un
máximo de tres décadas del
25,5% en diciembre de 2023, al
tiempo que Milei reduce un
presupuesto público inflado y
baja los impuestos. 

Los restaurantes y hoteles
lideraron los aumentos de
precios, seguidos por la vivienda
y los servicios públicos.

EN ENERO REGISTRÓ 2,2%:

Inflación de
Argentina fue
menor a las
expectativas
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